

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, SÁBADO 2 DE NOVIEMBRE DE 1895.

NÚM. 28

En el Taller de Encuadernaciones DE Antonio Padrón

CALLE 19 N° 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y
se compran novelas usadas ó incompletas

GRANDES REMATES

para los días martes, miércoles y jueves de esta semana, de lo siguiente:

Gran surtido de calzado para señoras, hombres y niños desde \$ 1.00 hasta \$ 3.00 par, mucho menos de la mitad de su valor.

Inmenso surtido de bordados y encajes.—Un lote de botones á 10 centavos docena de los que antes valían 60 centavos.—Coronas de matrimonio á \$ 1.00 de las que se daban á \$ 5.00 cada una y una infinidad de artículos más.—Fíjense que el baratillo durará solo tres días.—Todas las mercaderías estarán á la vista; y es de advertirse que todo es nuevo y á la última moda.

B. CHERRY.

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses. Ventas al por mayor y menor.

Sucursal en Cartago,

Esquina Sureste del Mercado.

INTERESANTE

He trasladado mi depósito y venta de ataúdes á los bajos de mi casa de habitación, Avenida central O.

Gran surtido de ataúdes para párvulos y para adultos.

Variación de gustos y esmerado trabajo.

Precios sin competencia

ENRIQUE ROIG.

TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta.

También cuentas, recibos, etc., etc.

SE VENDE una magnífica casa en la Avenida Central, esquina S. O. de la calle 26.

Esta casa está dividida en varios departamentos para habitación y puntos de comercio; lo cual hace que produzca más de cien pesos mensuales.

Para condiciones véase á don Abel D. Borbón ó la oficina de este Diario.

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1.00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director.—Eduardo E. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª Apartado de correo
n° 336—Oeste n° 421

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual \$ 3.00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 1° de 1895.

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER
Avenida Central=N° 522 Oeste.



Dr. M. Fishel,

Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. Bray.

Graduado en la Facultad de Filadelfia e incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando el buen éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS.

DIRECTOR,
Eduardo E. Fournier
AGENTE GENERAL
Victoriano Garro

NOVIEMBRE tiene 30 días.

SÁBADO 2—La conmemoración de los fieles difuntos. Santa Eustaquia, virgen y mártir y san Tobías.

LEENA á las 9 h. 1/2 m. de la mañana. Lluvias.

LA CORRESPONDENCIA

DÍA DE FINADOS.

Hoy es día de recuerdos tristes, de profunda meditación, de oración y recogimiento.

Hoy iremos al cementerio y llevaremos coronas de ciprés y las depositaremos en las tumbas de nuestros padres, de nuestros parientes y de nuestros amigos; iremos allí y sobre el blanco marmol ó sobre el verde césped que cubre esas moradas, en donde todo es silencio, derramaremos unas cuantas lágrimas, que serán las mensajeras que llevarán á esos seres queridos, la amargura de nuestro dolor.

Iremos á visitar á los difuntos, y á meditar sobre sus frías tumbas en la triste realidad de la vida; allí veremos el orgullo, la soberbia, la hipocresía, la calumnia, la envidia y las pasiones todas, humilladas; allí veremos triunfantes la caridad y la humildad; allí veremos la virtud cubriendo con el manto de la pureza el recuerdo de los que no se apartaron de su senda, mientras hicieron el viaje por este mundo tan lleno de ilusiones y desengaños; en ese lugar del reposo no tendrán cabida la envidia ni la calumnia; tampoco existieron allí privilegios, ni la hipocresía cubre con su horrible máscara á los malvados: lecciones muy provechosas nos darán aquellas tumbas, á pesar de su profundo silencio.

La visita que hemos de hacer hoy á los que fueron nuestros compañeros de viaje por el camino de la vida, nos proporcionará hondas reflexiones; quién sabe si tal vez mañana iremos nosotros también á disfrutar del reposo que sólo á los muertos les está reservado.

Ojalá que conservemos siempre frescas las impresiones que en la mansión de los justos recibamos hoy y no olvidemos que entre todas las virtudes la caridad y la humildad son las que debemos practicar, si queremos disfrutar en paz nuestro sueño de ultratumba.

¡POR LOS MUERTOS!

¡Vanas quejas dejad; pedid las copas!
¡Excite el alcohol nuestro organismo!
Surja, ingeniosa y viva, la palabra!
¡Ahogue el sentimiento ola de vino!

¿Por la Patria llorais? ¿Y qué es la Patria?
Preocupación que nos legó la Historia;
el símbolo que guarda una bandera
—girón que al aire flota—
ó el nombre del terruño donde hallaron
nuestro cuerpo vigor, nuestra alma forma.
¿Juzgais que ya el terruño está agostado?
¿Creís que esa bandera no os dá sombra?
Pues suprimid el llanto, compañeros:
¡pedid, pedid las copas,
y brindemos alegres por la Patria!
En el cosmos un átomo ¿qué importa?

* *

¿Llorais la libertad? Otra quimera.
¿Quién esclaviza en la espesura al tigre?
¿Quién pone al huracán límite ó valla?
¿Quién el rayo detiene ó quién le extingue?
Os falta luz; ansiais más horizonte;
quereis más libertad. . . ¿Y eso os affije?
Pues no lloréis, reid. ¡Vengan licores!
¡Alegres al chocar las copas vibren!
Mirad: la tierra es grande
¡y no toda la tierra en sombras vive!

* *

¿Ni Libertad, ni Patria os causan duelos?
Entonces ¿qué pesar os acongoja?
—Luchando por la vida cayó un hombre.
¿Era un hermano ilustre? — Pedid copas;
honremos su memoria y sus hazañas:
¡á brindar por el muerto, compatriotas!
Luego. . . á ocupar su puesto en el combate
á recoger nuestra porción de gloria.
Los muertos, si son grandes, se bendicen:
y cuando son pequeños ¿quién los llora?

Vanas quejas dejad! ¡pedid licores!
Excite el alcohol nuestro entusiasmo,
y á luchar por la vida, alta la frente
y sereno al espíritu, partamos.
Sólo el reptil se arrastra por la tierra. . . .
¡El águila se cierne en el espacio!

SALVADOR BRAU ZUZUARREGUI.
(Puertorriqueño).

Exterior

CUBA.

La prensa de Cuba da interesantes detalles de la valerosa defensa, hecha por siete hombres de un tren de pasajeros de Placetas á Caibarién.

Cerca de la estación de Taguayabón, había levantado los rails una partida insurrecta, y en cuanto descarriló la máquina comenzó el ataque.

En el tren no venía más fuerza que el capitán de la guerrilla del segundo batallón de Alfonso XIII señor Cevallos y tres guerrilleros y una pareja de la guardia civil, quienes se portaron con gran

valor defendiendo el pasaje de la agnición de los insurrectos, que trataron más de una ocasión de entrar, machete en mano, en los carros, pero no se atrevieron á ello por estar resguardadas las puertas por el capitán y los cinco individuos de ejército, éstos con la bayoneta calada.

Todos los pasajeros, entre ellos dos señoras, tuvieron que acostarse en los pisos de los coches para librarse en lo posible de las balas.

Después de diez minutos de tiroteo retiraron los insurrectos, que en vano gritaron varias veces ¡al machete!

Durante las cinco horas en que estuvo el pasaje en la vía férrea, rodeado de montes por ambos lados y expuestas ser nuevamente atacados por los insurrectos, ocurrieron algunas escenas verdaderamente dramáticas. La señora viuda Artuzarra viajaba con su hijo Ángel cuando éste, en medio de los tiros y los gritos de los asaltantes, no se desprendió de los brazos de su madre, queriendo tapar con su cuerpo.

La madre, entre sollozos, le decía: "Hijo, acuéstate," pero él se negaba á acuéndole:

—No, mamáita, quiero estar delante de tí para que si viene una bala me alcance á mí primero.

La pobre madre, al ver la valerosa conducta de su pequeño hijo, le cubrió de besos y abrazada á él se acostó en el piso del carro para librarlo de las balas.

Un proyectil penetró en el carro y cayó sobre el pecho de aquella angustiada madre.

En medio del tiroteo el fogonero Celestino Escobar, que se había escondido dentro del carro de alijo, al oír que le plateados gritaban al machete, tomó el terror que para librarse de los filos del arma blanca se tiró de cabeza dentro del aljibe del carro, no pereciendo ahogado por milagro de la Providencia.

Escobar estuvo allí convertido en rana, hasta mucho después que cesó el pelotillo.

Variedades

Predicaciones de una Gallina,

DEDICADAS Á LOS GALLOS.

Todas las mujeres tienen la obligación de ser modestas, pero mucho más las hermosas.

FELIÓO.

Cuando veo una joven, que se precia de ser cristiana, me complace tanto, como á la niña que corre por el campo la alegría encontrar, en un matorral, una blanca rosa.

Cuando veo aquella joven rezar con fervor, y cubrir de flores, tan puras como su alma, el altar de la Protectora de las vírgenes, me entusiasmo, y si yo fuera hombre, me enamoraría de ella, porque la joven cristiana candorosa y cuyo corazón abriga la fe, sin duda será algún día una fiel esposa y una tierna madre, que educará á sus hijos en iguales sentimientos, y que solo por esto será muy útil á la sociedad

Pero cuando veo alguna que imitando á la que acabo de describir, se precia de *beata*, y que asistiendo á todas las funciones religiosas, va á ellas cubierta de dijes, ostentando en sus vestidos los más vistosos lazos del último figurín, en sus sienas acaso unos extravagantes cuernos, en su cabeza solo la señal del velo, con que las modestas cubren su frente, y en toda su apostura el afán de lucir su persona, pues hasta hace gala de su blanco brazo, que resalta mejor rodeado, á guisa de brazaletes, con su rubicundo rosario de gordos corales. . . . me indigno sin poderlo remediar.

Sube á mi cabeza un torrente de ideas y me pregunto á mí misma: ¿esta joven será cristiana? ¿Tendrá también una madre cristiana, ó será alguna griega del tiempo de los Alcibiades, que resucitaría y vendrá á hacer mofa de las santas y grandes ceremonias cristianas?

¡Ay! Por desgracia—me responde mi corazón—lleva el nombre de cristiana, aunque no lo sea, y hay muchas como ella ¡muchas!

Esas engañadas jóvenes creen acaso, con sus necias coquetarías en la casa del señor, cautivar los corazones de los donceles, y lo que hacen es alejarlos de sí

Porque, si en medio de esa turba de insensatas, orara una joven sencillamente vestida, y en cuyo rostro se leyese la pureza de su alma y la fe de su candoroso corazón, y orase como oran las cristianas, estoy segura de que los ojos de los donceles se dirigirían á ella, y ella sería la que cautivase el corazón de todos.

A vosotros me dirijo hoy, jóvenes, los que no tenéis vocación de solterones: formad, os lo suplico, una conjuración contra los que van á hacer monjes á la casa de Dios, á ver si entre vosotros y yo conseguimos que el templo sea respetado y que se dejen los figurines para los paseos y el teatro.

—¿Qué ocurrencias tiene *La Gallina Vieja* (1)—exclamaréis vosotros; — ¡buenos misioneros haríamos!

Pero escuchadme, amigos míos, pues

(1)—Sudónimo con que la autora, *Enriqueza González Rubín*, escribió éste y otros muchos artículos y poesías.

(Nota de la Redacción.)

creo que no voy tan descaminada. . . . La ambición de la mujer es agradar al hombre, y para ello busca todos los medios. “*Tal hay—dice una célebre escritora—que llegaría á ser hasta matemática, si supiera que eso complacía al que ama.*”

Por lo mismo, si ellas supiesen que vosotros preferís para esposas, las sencillas, las buenas, las inocentes, las candorosas, y las cristianas de corazón, segura estoy, segurísima de que procurarían serlo ó aparentarlo siquiera. ¿Por qué callais lo que debierais decirles? Concedlas, por Dios os lo pido, de que solo así ganarán vuestras simpatías, y me atrevo á afirmar que, dentro de poco tiempo, no habrá la mitad de griegas.

Mirad que pagaréis con creces la parte que hayais tenido en su desvarío, si os toca por esposa una de esas. Mirad que la joven que no es cristiana, y solo respeta las leyes de la moral, por temor de que la sociedad la señale con el dedo, esa mujer, el día que llegue á ser vuestra esposa, se puede, sin temor de esa sociedad, á quien procura agradar, arrastrar por el lodo inmundo vuestro honrado nombre, lo hará, y sereis el escarnio, el ludibrio de las gentes.

Decidles, pues, que vosotros preferís, para esposa, una mujer sin artificio, casta por su corazón, buena porque sabe que Dios la mira, digna y modesta en la calle, siempre risueña en su casa; una mujer que cuando sea la madre de vuestros hijos, diga al mostrarlos, como aquella célebre romana “*Hé aquí mis joyas, hé aquí mis trajes.*”

¿Dónde está esa mujer?—me replicaréis.—Hay muchas: la dificultad está en conocerlas; no todas son como vosotros las pintais: entre las algas del mar hay perlas, entre la cizaña de los sembrados, candidas clavellinas.

Pero demasiado sé que todo esto es predicar en desierto, y que vosotros no volveréis á recordar mis palabras, hasta que unidos en eterno é indisoluble lazo, acaso con una de las que os describí, veais los frutos de tal árbol, y lloréis con lágrimas, tan amargas como estériles, vuestro tardío arrepentimiento.

Y en cuanto á las pollas, ya las veo fruncir con desdén el ceño y decir:

—“Esta mujer es sin duda una solterona, que desencantada y mustia, odia todas las mujeres bonitas y los adornos que las hacen aparecer más bellas. . . .”

¿Pretende acaso que nos vistamos como en tiempo de *Maricastaña*?

—Nada de eso pretendo, hijas mías: tanta afectación hay en huir de la moda, como en seguirla extremosamente, pero quiero que “*deis al César lo que es del César. . . .*”

También os equivocais, si creéis que

soy una solterona: nada menos que eso. Soy una mujer, que os quiere bien, que sabe cuánto mal puede hacer en el mundo una mujer, y cuánto bien puede prodigar en torno de un esposo y de unos hijos queridos, cuando es madre y esposa cristiana. . . . Soy ¡oh hermosas! la única que os dice la verdad, la verdad que está en el fondo de los corazones de los jóvenes, cuando os miran, y que ellos no se atreven á deciros. Soy en fin

LA GALLINA VIEJA.

Gacetillas

PERMANENTE.

Para facilidad de nuestros favorecedores, todo lo concerniente á LA CORRESPONDENCIA, como suscripciones, avisos, inserciones, etc., será atendido en el Taller de Encuadernación del señor don Antonio Pabón, frente al Cuartel de Artillería.

Nos PLACE el editorial de *La Patria* respecto á la cuestión religiosa.

El robnstece nuestras ideas sobre el asunto.

EN VÍSPERAS del día de difuntos se venden huesos de muertos, según la gaceta comunicada que registra *La Patria* en su número de ayer.

Si es cierto lo que avisa, pedimos más respeto para los restos humanos.

NUESTROS amigos los señores Batalla & Fernández, propietarios de *La Rigolita*, tienen el propósito de dar mayor eusanche á sus negocios, agrandando el establecimiento y aumentándolo con un surtido completo en el ramo de abarrotes.

Ya publicaremos el correspondiente aviso.

LAS ENFERMEDADES de las plantas en vasijas, cajas ó plena tierra, provienen de las causas siguientes:

1º Sequedad. 2º Humedad excesiva. 3º Falta de aire. 4º Falta de luz. 5º Polvo. 6º Insectos nocivos. La facilidad con que pueden remediarse los cinco primeros casos hacen innecesario hablar de ellos. Hablaremos sólo del último, que es el más grave y peligroso de todos. El remedio es poco costoso. Desde el momento que una planta es asediada por los insectos, debe lavarse mañana y tarde con agua salada, tomando por base 400 gramos de sal por un litro de agua. Por este medio se consigue en poco tiempo no sólo la destrucción de los insectos, sino de los parásitos microscópicos, que escogen generalmente las hojas por nido. Sirve así mismo el agua en que se ha empleado el tabaco, dando resultados idénticos.

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden a **PRECIOS SIN COMPETENCIA.**

TOSTELES Y CONFITES. gran surtido, siempre renovado.

CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

A VISO

Los **TALABARTEROS** y **ZAPATEROS** que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse a nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y a precios equitativos.

Paulino Ardón & C^o.

San José, Septiembre 27 de 1895.

GALERIA FOTOGRAFICA

DE .

H. G. Morgan

AVENIDA 5^a E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS.

Vistas del festival del 15 de Septiembre.

Empresa La Nueva York

DE

Rafael Fonseca Calvo

ESTABLECIDO EN 1890.

Calle 21 Sur (antes calle del Laberinto) Nos. 252 y 258.

HERRERIA, HOJALATERIA, CARPINTERIA, ARMERIA Y FONTANERIA.

HERRERIA—Se enzunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones; se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas a gusto del interesado; y además, cualquiera clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERIA—Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado, para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en estos, los famosos aparatos giratorios.

CARPINTERIA—Composición de carruajes, carretones y carretas; se hace toda clase de ruedas y muebles de este ramo.

ARMERIA—Composiciones de toda clase de armas.

FONTANERIA—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA—Solicítense lo que se desee en esta empresa que todo será ejecutado con actividad y esmero y a precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

15 de SETIEMBRE

En este día abro nuevamente mi **Galería Fotográfica**, calle 18 Norte, número 137. Está preparado para hacer verdaderas obras de arte.

Cámaras y lentes de primera clase, **tarjetas** de estilos preciosos y **decoraciones** de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al **oleo**, al **crayón**, a la **acuarela**, en **porcelana**, en **marfil**, & &, a precios equitativos y a satisfacción del que me ocupe.

• FRANCISCO VALIENTE T.

IMPRENTA

DE

"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4^a O. n^o 336.

OJO

SE vende una regular colección de estampillas.

Informarán en esta Imprenta.

Se vende

el establecimiento "LA ARMONÍA," con magníficas condiciones.

Calle 27, Sur.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

TIBURCIO PRADA S.

15 v 15

Fermín Tapia S.

Agente de LA CORRESPONDENCIA

en PUNTARENAS.

Oportunidad

Se vende un lote de terreno para construir una regular casa, situado en la calle 23 y 125 varas al Norte del Parque de Morazán.

Para precio y condiciones entenderse con el Director de este diario.

6 v alt. 6

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería **LA ESPAÑOLA** en magníficas condiciones. Está situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

FEDERICO PRADA.

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera.

JOSÉ M^o PARRA.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4^a—N^o 336—(Este).